



Mes del Ambiente

La Sede del Sur se sumó a la limpieza de la isla Puntarenitas

La campaña “Limpiemos Puntarenitas” logró retirar gran cantidad de residuos sólidos acumulados en la Isla Grande de Golfito, conocida como Puntarenitas.

13 JUN 2023 Sedes Regionales



Con la ocupación humana por más de una década en Puntarenitas se intensificaron los impactos al ambiente, la basura, la contaminación, los desechos fecales y la destrucción del espacio natural. Foto cortesía de: Geiner Barquero.

Por medio del proyecto TC Regenera, la Sede del Sur se unió con la Municipalidad de Golfito, el Sistema Nacional de Áreas de Conservación (SINAC), la Cámara de Turismo de Golfito, los Guardacostas y hoteles de la zona para hacer una gran campaña de limpieza, el miércoles 7 de junio, en la Isla Puntarenitas, la cual ha sido fuertemente impactada por asentamientos informales.

Esta pequeña isla, ubicada en el Golfo Dulce, ha sido ocupada por habitantes de forma ilegal por más de una década. A pesar de estar calificada como Patrimonio Natural del Estado y de que existe, desde el 2012, una orden de la Sala Constitucional para desalojarla, esto se logró hasta el mes de marzo del 2023.

Este desalojo obedece a la atención de la Resolución de la Sala Constitucional R-07512-2022, emitida al SINAC y a la Municipalidad de Golfito, la cual remite a las disposiciones de un Informe de la Procuraduría General de la República del 2010 y una Orden Sanitaria emitida por el Ministerio de Salud, recientemente, según informó el [SINAC](#).

Por eso, los pobladores tuvieron que desalojar llevándose solo sus principales pertenencias, pero quedaron sus desechos y las construcciones que tenían. **Tras el desalojo la isla quedó cubierta por cientos de llantas, piezas de madera, latas, zinc, refrigeradoras, hieleras, lavadoras y todo tipo de plásticos.**



La isla Grande de Golfito, conocida como Puntarenitas, se ubica dentro del Golfo Dulce. Posee una zona de manglar, una rica biodiversidad y es sitio de reproducción de especies marinas. Foto cortesía de: Toga_Bm.

"Puntarenitas estaba ocupada de forma ilegal por varias familias y empezaron a crecer y crecer los clandestinos, que eran ventas de bebidas y comidas" detalló la docente MSc. Carolina Murillo Guzmán. Toda esta actividad humana vino acompañada de la generación

de grandes cantidades de residuos en esta isla, que no cuenta con agua potable ni sistemas para la gestión de las aguas negras.

La campaña de limpieza “Limpiemos Puntarenitas”, organizada por la Municipalidad de Golfito, también convocó a los boteros de la zona, a líderes comunales y organizaciones como Misión Tiburón y Osa Ecology, una ONG comprometida con el ambiente y la conservación de la fauna marina, quienes ansían devolver a la isla a su estado natural.

“Devolver el estado de la isla a su estado natural es importante porque esto permitiría recuperar los ecosistemas que se han visto afectados por la contaminación y los desechos acumulados en la zona. Esto tendría un impacto positivo no solo en la biodiversidad y la salud del ecosistema, sino también en la comunidad local y en el turismo sostenible” comentó la bióloga Phoebe Edge, directora de Osa Conservation.

Se estima que en esta jornada de limpieza se logró retirar al menos un 10% de todos los residuos que hay en la isla, la mayoría no valorizables. Sin embargo, aún queda mucho por hacer para que Puntarenitas pueda regresar a su estado natural.

UCR un actor clave en la región

La UCR se unió a esta iniciativa interinstitucional **con el fin de que el mar de Golfito esté limpio, ya que es un santuario del tiburón martillo y de otras especies marinas de gran importancia**, según explicó la MSc. Carolina Murillo Guzmán, profesora de la carrera de Turismo Ecológico y coordinadora del [TC749 REGENERA: Red para la Gestión de Estilos de Vida Saludables Integrados a la Educación Ambiental de la Sede del Sur](#).

Precisamente, uno de los objetivos de este TCU es realizar tres campañas de recolección de residuos en el cantón de Golfito, por lo que se coordinó con la Unidad de Gestión Ambiental de la Municipalidad y el Refugio de Fauna Silvestre de Golfito ACOSA para participar en esta iniciativa.

A través del TCU se apoyó en la coordinación interinstitucional y con la participación de algunos voluntarios, también se logró la colaboración de la CCSS para la donación de repelentes, bloqueadores y guantes, y del Colono Agropecuario con otros implementos para la limpieza, detalló Murillo.

“El papel de la UCR en esta iniciativa y en otras acciones para mantener los ecosistemas limpios y libres de contaminación es clave”, acotó la conservacionista Phoebe Edge. Destacó que la institución posee una amplia experiencia y conocimientos en temas ambientales y científicos, y puede ofrecer apoyo técnico y científico en la gestión del medio ambiente, educación y proyectos de investigación.

La campaña "Limpiemos Puntarenitas" se realizó gracias a la organización interinstitucional gestada desde la Municipalidad de Golfito en acompañamiento de actores clave como SINAC Área de Conservación Osa, Sede del Sur, UCR, Estación De Guardacostas De Golfito, Osa Ecology: Conservation Research, Misión Tiburón Costa Rica, Playa Cativo Eco Luxury Lodge, Colono Agropecuario Rio Claro, Cámara de Turismo del Golfo Dulce-CATUGOLFO, Grupo La Palma, Pescaderia Calderón Hidalgo, CCSS Área de Salud Golfito, Marina Banana Bay, Marina Bahía Golfito, Raising Corals y la Fuerza Pública.





Katzy O`Neal Coto

katzy.oneal@ucr.ac.cr

Etiquetas: ambiente, golfito, contaminacion, oceanos.